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Pensiones sostenibles 

Señor Director: 

Con motivo de las propuestas de la Asociación 
de AFP para mejorar el sistema de pensiones, la 
ministra del Trabajo respondió solo con críticas, 
sosteniendo que las propuestas no mejoran las 
pensiones actuales o que las administradoras las 
administradoras nada proponen respecto de cam- 
bios en ellas mismas, particularmente cuando los 
fondos rentan negativamente. 
No dejan de ser curiosas las críticas, puesto que 
cualquier reforma al sistema dice relación con las 

pensiones futuras. Mejorar las pensiones actuales 
es una política pública que compete al Gobierno 
con cargo al gasto público, no con cotizaciones 
actuales, desmejorando las pensiones futuras. 
En cuanto a la rentabilidad negativa, es un sentir 
ciudadano que frente a pérdidas las AFP también 
se vean directamente afectadas más allá del 

encaje; sin embargo, el Gobierno no ha levantado 
el punto ni ha formulado propuesta alguna, como 
proponer una comisión mixta que contemple pre= 
mios y castigos por la gestión de las inversiones, 
materia tratada por los técnicos, pero omitida por 
el Ejecutivo. Seguramente, las AFP no se opon= 
drían a tal propuesta. 
La ministra solo reconoce coincidencias en 

mejoras al régimen de inversión, omitidas en 
el proyecto. Entonces, para lograr un consenso, 
debemos dejar la publicidad política y concen- 
tramos en mejorar, en forma sustentable, las 
pensiones futuras y las actuales, cuya tasa de 
reemplazo no sea óptima para el sistema. 

ALEJANDRO CHARME ) 
SOCIO PRINCIPAL CHARME CONSULTORES, ACADÉMICO 
PUC Y UDP 
  

Sanciones monetarias 
en la Ley de Datos 

Señor Director: 

El proyecto de Ley de Protección de Datos Perso- 
nales consagra nuevos derechos y obligaciones 
y también sanciones significativas para quienes 

  

* infrinjan sus disposiciones. Las multas van desde 
$ 330.000 a $ 1.330.000.000 aproximadamente 

(dado que son en UTM), las que en casos de rein= 
cidencia llegan hasta cerca de $ 4.000.000.000, 
todas las que serán anotadas en un Registro 

Nacional de Sanciones y Cumplimiento. 
Anivel local, estas multas superan considera= 
blemente las sanciones aplicables por agencias 
chilenas similares, como el Consejo para la 
Transparencia o la Comisión para el Mercado 
Financiero. A nivel regional, superan a las de 
algunos países latinoamericanos (como Argentina 
y Costa Rica), pero sus montos están por debajo 
de los umbrales establecidos en países con mayor 
población (como México y Brasil). 
Bajo este panorama, la nueva autoridad de con- 
trol, la Agencia de Protección de Datos Persona 
les, tendrá la responsabilidad y el deber crucial de 
aplicar los criterios legales en las sanciones que 
aplique, considerando también que constituirán 
una de las primeras señales claras de la autoridad 

hacia las organizaciones, en un ámbito de cum- 
plimiento donde el aspecto sancionatorio había 
sido hasta ahora nulo o, a lo menos, escaso. 

ÓLIVER ORTIZ 
GERENTE DE DELOITTE LEGAL 
  

Digitalización en las PYME 

Señor Director: 

El reciente estudio de la Cámara Nacional de 

Comercio sobre “Digitalización del Trabajo en 

Chile” revela una excelente noticia: un 50% de 

las PYME ya cuenta con un plan de digitalización 
continuo, lo que muestra un claro avance hacia 
un futuro más tecnológico. Aunque queda espacio 
para seguir creciendo, especialmente en el desa= 
rrollo de competencias digitales entre el capital 
humano, con un 39% de programas enfocados en 

ello, este panorama abre un mundo de oportuni- 
dades. 

De acuerdo con la OCDE, el 42% de los trabaja- 
dores en Chile necesita mejorar sus habilidades 

digitales básicas. Esto es una oportunidad para 
todos los actores -público, privado y académico 

  

¿2025: otro mal año para el mercado 
inmobiliario? 

1 mercado inmobiliario chileno no pasa por 
su mejor momento. Según información de 
la Cámara Chilena de la Construcción, las 

'ventas de viviendas disminuyeron en com- 

paración con los últimos años, a pesar de que los 
precios bajaron respecto de los años 2021 y 2023. 

Lo mismo ocurre con las rentas de arrendamiento, 
las cuales han caído en promedio, pero variando 
según las distintas comunas de Santiago. 

¿Qué explica la baja venta de propiedades sien 
promedio los precios han bajado? Por un lado, el 
acceso a financiamiento está difícil. Las cifras de 

la Cámara muestran que el valor de los dividendos 

subió en promedio un 103% entre 2019 y 2024, 

mientras que los ingresos requeridos para acceder 
a un crédito hipotecario crecieron a cerca del 

doble, lo que implica que pocas personas tienen 
actualmente la posibilidad de financiar la compra 

de viviendas. 

Analizando datos públicos, en tanto, a julio 
2019 hubo un total de 7.673.603 metros cuadrados 

construidos con permisos de edificación de obra 

   

DANIELA NECKER 
ABOGADA, PALMA 

“En materia de permisología, 
urge mejorar cómo operan las 
distintas direcciones de obras 
municipales, implementando 
procedimientos más 
transparentes, estandarizados 
y rápidos”. 
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i de trabajar en conjunto. 
Chile ya destaca como líder en conectividad y 
digitalización en Latinoamérica, lo que demuestra 
que vamos por el camino correcto. Las PYME, 
que son el motor principal de nuestra economía y 
una gran fuente de empleo, tienen un horizonte 
lleno de posibilidades para crecer. Tecnologías 
como la lA, el análisis de datos y la inteligencia 
de negocios están a su disposición para acelerar 
su crecimiento y seguir siendo competitivas. Las 
PYME deben abrazar esta evolución. El aprendi- 

zaje continuo y la innovación deben ser parte de 
su ADN. 

DIEGO GONZÁLEZ 
CEO DE DEFONTANA 

Desarrollo del mercado financiero 

Señor Director: 

Mucho se ha hablado recientemente respecto de 

cuál es el modelo de desarrollo económico de Chi- 

le y cómo volver a crecer. Una forma de política 
industrial, de la que hoy hablamos poco, tiene que 
ver con el desarrollo del mercado financiero. La 

evidencia internacional nos enseña que el desa- 

rrollo de los mercados financieros es crucial para 

el crecimiento económico. 

Durante años, el desarrollo del mercado finan- 

ciero jugó un papel fundamental en nuestra 
estrategia de crecimiento. Entre 2000 y 2010 

Chile experimentó una notable expansión de su 
mercado financiero, la que no fue accidental, sino 
resultado de políticas deliberadas (las llamadas 

leyes MK) que situaron el desarrollo financiero 
como un motor de crecimiento. 

Sin embargo, en la última década, esta visión, al 
menos en los hechos, cambió. Una combinación 

de malas políticas públicas ha significado una 
contracción significativa de nuestro mercado. 

Volver a pensar en el desarrollo del mercado 

financiero con una perspectiva estratégica es hoy 
algo perentorio. Es un tipo de política industrial 
que nos puede permitir abordar problemas que 
de extrema urgencia, como la actual crisis del 
sector inmobiliario, sin generar las distorsiones y 

nueva, mientras que a julio del año 2024 ese total 

era de 3.038.643 metros cuadrados, lo que confir- 

ma una clara tendencia hacia la baja en la cons- 

trucción. Esto puede deberse a diversos factores, 
entre los cuales están la mala situación económica 
en general, la situación de liquidación o reorgani- 
zación que enfrentaron numerosas constructoras 
en los últimos años y la permisología. 

En cuanto a esta última hay cifras escandalo- 

sas. Es indiscutible la falta de certeza jurídica y 

estabilidad que enfrentan quienes construyen y 
quienes compran: dependen de las direcciones 
de obras de las municipalidades, que se pueden 
demorar hasta 600 días en conceder un permiso. 

¿Cómo reactivar la industria inmobiliaria? Por 

un lado, debiera mejorar el acceso al financia- 
miento con la entrada en vigor de la Ley 21.680, 

que crea un registro de deuda consolidada, el 
cual tendrá información sobre las obligaciones 

financieras y facilitará la evaluación crediticia de 

las personas. En materia de permisología, urge 
"mejorar cómo operan las distintas direcciones de 

riesgos que conllevan otro tipo de intervenciones 
estatales. 

SANTIAGO TRUFA A 
PROFESOR ASISTENTE ÁREA DE ECONOMÍA Y FINANZAS, 
ESE BUSINESS SCHOOL 
  

Prioridad en financiar el 
cuidado de adultos mayores 

Señor Director: 

En Chile viven 3,6 millones de personas mayores, 
cifra que se duplicará al 2050. ¿Estamos preo- 

cupados o preparados como sociedad para este 
tema? 
La encuesta CEP, publicada por DF, es clara en 
responder. ¿Cuáles son los principales proble- 
mas a los que el Gobierno debe dedicar su mayor 
esfuerzo?: la delincuencia (57%), el narcotráfico 

(33%) y las pensiones (32%), mientras que el fu- 
turo de los mayores, salvo por su relación con las 
jubilaciones, no aparece. 
Pero, aunque no se vea, el problema existe. Hoy el 
tema recae sobre todo en las familias, en tanto el 

Estado hace poco. Según Idea País, en Chile solo 
el 0,1% del PIB se gasta en el cuidado de nuestros 
mayores, lejos del promedio OCDE (1,5%). De 
hecho, las residencias para mayores con finan- 
ciamiento público apenas superan la veintena y 
la oferta, pública y privada, no alcanza el 6% de la 
demanda. 

Aunque el sector privado se esfuerza por cubrir 
esta necesidad, entregando una atención com- 
pleta para los mayores (muy diferente a un “asilo 
de ancianos”), la oferta es limitada y más cara 
que la pública. Así, es el momento de reflexionar. 
Si bien la familia es la mejor opción, muchas no 
pueden cuidar a una persona mayor, por lo que 
urge encontrar soluciones, incluidas las alianzas 
público/privadas, que den alternativas a las 
familias que enfrentan o enfrentarán un gran 
problema. 

FRANCISCO MARINOVIC VIAL ' 
'CEO DE ACALIS Y VICEPRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 
GREMIAL DE RESIDENCIAS PARA ADULTOS MAYORES 
(AGRAM) 
  

  

obras municipales, implementando procedimien= 
tos más transparentes, estandarizados y rápidos. 

Otra medida puede ser un incentivo tributario 

en favor de la industria de la construcción, dis- 

minuyendo la carga impositiva de quien compra 
la vivienda. Esto se podría materializar mediante 

la ampliación del Crédito Especial de Empresas 
Constructoras (CEEC), el cual es un beneficio 
tributario para las constructoras que permite re= 
bajar el precio final de los inmuebles destinados a 

vivienda, pero que sin embargo será eliminado el 
1% de enero de 2025. Extender este beneficio sería 

una buena alternativa para dinamizar el mercado 

inmobiliario. Otra alternativa sería la disminución 

o eliminación del IVA que grava los contratos de 
construcción, lo que podría incidir en la disminu- 
ción de los precios finales a compradores. 

Existen alternativas para revertir las malas 
cifras del mercado inmobiliario; a lo que nos 
enfrentamos es al desafío de que las autoridades 

pertinentes tengan la voluntad de implemen- 
tarlas.
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